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2013浦江创新论坛昨闭幕 与会专家剖析创新“天性”

不能要求每项研究都能短期获益

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）让企业成为创新
主体，多些“中国好创造”。昨天下午，
“!"#$浦江创新论坛·企业论坛”在东郊宾
馆举行，上海市张江高科技园区管委会主任
丁磊等呼吁，坚持市场导向，让企业成为创
新主体。
据科技部公布的数据显示，近年来中国

在创新中的投入非常大，专利的授权占到全
世界的 !%&左右，但中国在全世界的创新指
数排名只有 $'位，关键技术对外依存度高
达 '"&。
为此，丁磊认为，中国大量的科研投入并

没有使得中国在综合创新力上达到世界前列
水平，重要原因在于中国企业在创新方面存
在三大问题：颠覆性技术比较少；企业之间趋
同性多；科研对国民经济的贡献率较少。此
外，中国企业的创新缺乏整个社会系统的高

效支持也是原因之一。
为此，他呼吁，学校、社会组织以及企业

自身都应转变观念，真正在创新上用功夫，而
非仅争取政府资源。而政府也应坚持市场化
的导向，避免给企业提供远超过必须的扶持
和支持，让市场成为检验创新的唯一场所，让
资本成为推动创新的最终力量，推动更多“中
国好创造”出现。

企业论坛上，通用电气!!""中国研发中
心总裁陈自力博士，德同资本创始主管合伙
人邵俊，启明创投创始人兼董事总经理邝子
平，上海视金石动画有限公司创始入、董事长
徐克，上海互加文化传播有限公司!沪江网"

创始人、董事长兼 ()*伏彩瑞等知名企业
家、创业者、风险投资家，也和与会者分享了
企业的创新管理经验，探讨企业如何打造自
身价值链和创新链之道。

让企业成为创新主体
推动更多“中国好创造”
“企业论坛”呼吁让市场成为检验创新唯一场所

市长国际企业家咨询会议新闻发布会透露

明年会议聚焦自贸试验区建设

! ! ! !本报讯 +记者 易蓉,中国（上海）自由贸
易试验区协同创新中心前天揭牌，首届申江
论坛在上海财经大学举行。该中心由上海财
大牵头，中国对外经济贸易大学、华东政法
大学、上海对外经贸大学等高校联合组建，
将为自贸试验区和上海转型发展打造思想
库、人才库和信息库。
中心将围绕政府职能转变、贸易投资自

由化和金融创新、法律保障以及风险监测与
政策效应评估四大系列板块开展研究。

又讯 自由贸易法治论坛暨中国（上海）
自贸试验区法治保障研讨会昨天在上海财大
召开。会议围绕自贸试验区法律监管、外资安
全审查、司法改革、离岸贸易、金融创新、外资
准入等议题展开讨论。论坛将每年举办一次，
就自由贸易法治问题进行持续观察。

自贸试验区协同创新中心揭牌
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! ! ! !中国（上海）自贸试验区建立备受瞩目，
新一轮经济热潮即将启动。上海的创新驱动
转型发展进入关键时期，如何继续引领“新经
济浪潮”，勇立潮头呢？昨天闭幕的 !%#$浦江
创新论坛上，来自国内外的专家学者深刻剖
析创新自有“天性”，能否产生下一个“乔布
斯”，选择权在市场，政府不能“包办”代替。

创新未必都“有戏”
一个国家，一个城市，只有顺势而为，加

快推进科技创新，才能在未来的激烈竞争中
赢得先机，抢占主动权。上海要突破自身发展
瓶颈，走上可持续发展道路，根本出路在于创
新，关键要靠科技力量。而科技创新不是万能
的，它也有自己的“小脾气”。

论坛发起人和主席、中科院院士徐冠华
在接受记者采访时指出，人类对科学的认识
有不确定性，不能要求每一项科学研究都能
在短期获益或直接解决实际问题。如果硬是

把所有的科研项目都与市场挂钩，所谓的科
技创新就难免山寨，“因为跟着别人走是没有
风险的。”徐冠华说，有时候科技创新就是“无
功而返”，过分强调每一项科技创新都必须成
果化、产业化，会在某种程度上滋生浮躁之风
和催生弄虚作假。
“因为社会有这方面的需求，科学家又无

法在短时间内解决，最后只能造假。即使在欧
美等发达国家，也有大量的科研创新束之高
阁，所谓的国外科技成果转化率高达百分之
七八十等说法，若仔细推敲，基本都查无实
据。”

投入需要公开透明
乔布斯的“苹果”风靡全球，让人们看到

了创新“魔力”，纷纷发问“下一个乔布斯”会
在哪里？徐冠华给出的答案是，由市场来选
择，政府不能都“包办”。

!%#!年，我国全社会的研发支出已超过

了 #万亿元，占 -./的 0123&；全员投入研发
人员的总量 $!%万，占世界首位；国际论文发
表数量占世界第二，引用量达到第五位；科技
对经济发展的贡献率，从 !%%3年的 4313&上
升到 !%00年的 '015&，建设创新型国家取得
初步成效。不过，科技与经济尚未紧密结合，
科技与经济在规划政策方面协调不够。

科技部部长万钢作大会主题报告时指
出，推动科技体制改革，其中之一就是要着力
扩大科技的开放与合作，让市场成为配置创
新资源的主要力量。“在此过程中，科研单位
要自觉接受社会监督。”目前，科技管理体制
存在的重要问题是，管理制度和管理方法与
近年来快速发展的大规模科技投入不相适
应。因此，要建设一个向全社会开放的创新调
查制度，把创新投入的信息向社会公布，引起
专家企业关注，由全社会来监督。同时，建立
国家科技报告制度，有利于科技成果的沟通
和交流。

不是高新产业专利
谈到创新，人们常常联想到“高端大气”

的新兴产业，或是尖端时髦的前沿科学。徐冠
华则提醒，创新不是高新技术企业的“专利”，
传统行业焕发生机的出路也在创新，“即便是
生产一支圆珠笔，也需要与设计、物流、包装
等环节打交道，而国内恰恰是为创新产品服
务的这块还不够强大，这也说明创新服务业
蕴含巨大的发展空间。”

本次浦江创新论坛的主宾国是“人口小
国，创新大国”芬兰，其国家技术研究中心总
裁兼首席执行官列巴瓦利先生结合本国创新
经验占得的发展先机提出，大多数的创新其
实是基于现有知识，科学研究的直接贡献非
常小。“最好的创新流程应该是基础科学研
究，技术开发以及企业发展之间的形成无缝
关联和完美互动。”

本报记者 马亚宁

! ! ! !昨天下午，第 !'次上海市市长国际企业
家咨询会议新闻发布会，成了媒体关注的焦
点。发布会透露，第 !6次市长咨询会议将于
明年 ##月 !日在上海举行，会议主题是“加
快建设中国（上海）自由贸易试验区”。市长杨
雄与本届市长咨询会议主席、贝恩集团董事
会主席加迪耶什共同参加发布会，回答了记
者关心的热点问题。

上海应保留独特个性
加迪耶什说，未来让上海成为一个伟大

的“世界之都”，需要的不仅是基础设施、商
业投资等，更重要的是，上海需要来自于世
界各地的人。
上海必须具备多样性和包容性这两大特

质，还必须在教育方面加大投入，进一步吸引
来自世界各地的学生，希望他们在学成之后
能够留在上海，为上海的研发、创意和艺术事
业添砖加瓦。
加迪耶什认为，提升上海软实力，不仅需

关注如何吸引到更多的投资者目光，改善从
商环境，还需要加大环保投入、保护并充分利
用文化遗产，塑造多样化的文化。上海是一个
独具个性的城市，应该保留自己独特的个性。
上海面临的最大挑战就是如何充分发挥自己
的优势，成为一座不可替代的独特城市。

负面清单会逐步更新
自贸试验区开局情况如何？杨雄回答说，

挂牌一个月，总的情况非常顺利。截至#%月!$

日，接待企业、个人咨询办理将近$万人次；办
理企业业务，包括企业的核名、新设、变更、证

照的领取等，大概3#!4户；自贸试验区门户网
站每天访问点击量达到了#3%万次。
杨雄进一步指出，负面清单制定涉及国

民经济行业分类，我们现在是按小类分的，若
按大类分会比较短，但开放度较小；清单的缩
短是进一步改革开放的过程，所以现在这一
版定义为 !%#$版，以后还会更新，随着工作
深入会有所缩短。
杨雄说，自贸试验区创新运行的框架已

基本建立，未来还有进一步的改革开放措施
会推出和实施。国务院批准的方案中，金融制
度改革有很多内容。但金融还是为实体经济
服务的，金融制度创新也是为促进投资、贸易
便利化，希望大家更多关心我们在制度层面
的创新。现在外资金融机构在自贸试验区已
经有很多设立了支行，比如花旗、星展、汇丰、
东亚这四家银行，还有一些外资银行也在考
虑到自贸试验区设立支行。

继续调控房地产市场
有记者提问，在过去 2个月，上海新建商

品住宅的价格同比连续上涨，特别从 #至 2

月这种涨幅在不断扩大，2月达到了 !%14&。
怎么看待这一现象？
杨雄回答说，房价一直是我们高度关注

的一个问题。从今年以来，上海调控房价的措
施没有任何放松。下一步，我们还要继续加大
普通商品房的供应量，加大保障性住房建设
力度。同时还要进一步严格执行原来已经定
的一些控制房价措施，包括限购政策。进一步
加大对房屋销售的管理，整治虚假广告、哄抬
价格的行为。 本报记者 叶薇 陈杰


